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Medida faz parte da 
estratégia de au-
mentar arrecadação 
de impostos

Agência Brasil 

A Comissão de As-
suntos Econômicos 
do Senado (CAE) 
aprovou nesta 

quarta-feira (22) três proje-
tos que aumentam a arreca-
dação de impostos por meio 
de mudanças na taxação de 
fundos de investimentos ex-
clusivos e offshores (empre-
sas no exterior), das empre-
sas de vídeo por demanda, 
os streamings, e também 
das apostas esportivas on-
line, as chamadas bets.

O projeto de lei que trata 
dos fundos exclusivos, que 
exigem um investimento mí-
nimo de R$ 10 milhões, e das 
offshores, que são empresas 
no exterior que administram 
fundos de investimentos, faz 
parte da estratégia do go-
verno federal de aumentar 
a arrecadação de impostos 
aumentando os tributos dos 
mais ricos do Brasil. A es-
timativa é arrecadar R$ 13 

Comissão do Senado aprova 
taxação de fundos exclusivos

bilhões somente em 2024.
Atualmente, esses fundos 

só pagam Imposto de Renda 
na hora de sacar o dinheiro, 
enquanto os demais fundos 
do país pagam imposto todo 
semestre, cobrança conhe-
cida como “come-cotas”.

Pelo projeto aprovado, as 
regras dos fundos exclusi-
vos serão igualadas às dos 
demais fundos. Com isso, os 
super-ricos pagarão o come-
-cotas a partir de 2024 de 

Lula Marques / Agência Brasil

15% sobre o rendimento para 
fundos de longo prazo, sendo 
20% no caso dos investimen-
tos de até 1 ano (curto prazo). 
Os fundos serão tributados a 
cada 6 meses.

Porém, quem optar por 
começar a pagar a alíquota 
neste ano ganha um des-
conto, pagando apenas 8% 
sobre todo o rendimento 
que o fundo teve até o 
momento, contra os 15% ou 
20% de quem não aderir a 

antecipação.
Atualmente, apenas 2,5 

mil brasileiros aplicam em 
fundos exclusivos, que so-
mam R$ 756 bilhões em 
patrimônio e respondem, 
sozinhos, por 12,3% da in-
dústria de fundos do Brasil.

Em relação aos fundos 
offshores, muito usado por 
investidores super-ricos que 
entregam bens no exterior 
para terceiros administra-
rem, o projeto prevê uma 

cobrança anual de 15% de IR 
a partir de 2024. A tributação 
será feita uma vez ao ano, no 
dia 31 de dezembro.

Atualmente, quem tem di-
nheiro em offshore só paga 
15% de IR sobre o ganho 
de capital quando e se o 
dinheiro voltar ao Brasil.

A proposta teve resistência 
de alguns senadores. Para o 
senador Carlos Viana (Pode-
mos-MG), a proposta pro-
vocará uma bitributação, já 
que o objetivo “do projeto é 
aumentar a arrecadação em 
cima de impostos de quem já 
pagou para ter esses fundos 
no exterior”.

O projeto segue em regi-
me de urgência para análise 
do Plenário.

Streaming
A CAE também aprovou 

que os serviços de streaming, 
como Youtube, Instagram e 
Netflix, deverão pagar taxa 
para o incentivo da indústria 
de audiovisual brasileira.

O percentual a ser pago 
pelas plataformas será de 
até 3% sobre a receita bruta, 
superior a R$ 90 milhões.

“Trata-se de proposta 
equilibrada de regulamen-
tação, que busca fomen-
tar a produção audiovisual 

brasileira independente, ao 
mesmo tempo que não cria 
barreiras excessivas aos di-
versos agentes provedores 
de vídeos sob demanda no 
mercado brasileiro”, argu-
mentou o relator do projeto, 
Eduardo Gomes (PL-TO).

Atualmente, a taxa já é 
paga pelas TV aberta, TV por 
assinatura, cinemas e opera-
doras por celular e internet.

Se produzirem conteúdo 
nacional, os serviços de stre-
aming poderão ter um abate 
de impostos.

O PL 2.331/2022 ainda 
passará por turno suple-
mentar de votação na co-
missão antes de seguir para 
a Câmara dos Deputados.

Apostas esportivas
Os senadores da comis-

são aprovaram ainda a re-
gulamentação das apostas 
esportivas online de cota 
fixa, chamadas bets.

Pelo projeto de lei, o 
apostador pagará 30% de 
Imposto de Renda sobre 
a parcela dos prêmios que 
exceder a faixa de isenção. 
Já as empresas do setor 
ficarão com 82% do fatu-
ramento bruto, descontado 
o pagamento de prêmios 
e imposto de renda, e não 
mais com 95%, como prevê 
a Lei 13.756/18, que criou 
esse mercado e não tinha 
sido regulamentada.

Com a regulamentação, 
o governo federal estima 
reforçar o caixa em R$ 700 
milhões em 2024.

Se o Plenário do Senado mo-
dificar o texto, o PL 3.626/2023 
retornará à votação na Câmara 
dos Deputados.

Comissão de Assuntos Econômicos do Senado (CAE) 
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DIVULGAÇÃO 

Da Escola Estadual Antó-
vila Mourão Vieira, locali-
zada no bairro São Láza-
ro, zona sul de Manaus, 
a estudante Raquel do 
Nascimento, da 3ª série 
do Ensino Médio, foi es-
colhida para representar o 

Destaque De olho

Amazonas, na 18ª edição 
do Parlamento Jovem Bra-
sileiro (PJB), em Brasília.

O Parlamento Jovem 
Brasileiro é um programa 
de educação democrática 
voltado para estudantes 
do Ensino Médio, de 16 

a 22 anos, realizado pela 
Câmara dos Deputados. 
E tem como objetivo ofe-
recer aos estudantes uma 
experiência de aprendiza-
gem sobre política, de-
mocracia e o papel do  
Poder Legislativo.

DIVULGAÇÃO 

Após determinação do 
ministro da Justiça, Flávio 
Dino, a Secretaria Nacio-
nal do Consumidor (Se-
nacon) estabeleceu regras 
para proteger a saúde de 
consumidores em shows, 

festivais e grandes even-
tos nos períodos de alta 
temperatura.

A medida - publicada 
nesta quarta-feira (22) no 
Diário Oficial da União - foi 
uma resposta às denún-

cias envolvendo o show 
da cantora norte-america-
na Taylor Swift, no Rio de 
Janeiro, no último fim de 
semana, que resultou na 
morte de uma estudante 
de 23 anos.

Editorial

O velho bordão de 
Marcelo Ramos caiu 
como uma luva para o 
prefeito David Almeida, 
que recebeu uma mão 
e tanto dos parlamen-
tares do Amazonas na 
viagem a Brasília. As 
emendas parlamenta-
res nos cofres da pre-
feitura, há um ano das 
eleições, são como mú-
sica para o candidato à 
reeleição.

David também recal-
culou novo pedido de 
empréstimo para a Câ-
mara Municipal de Ma-
naus, reduzindo em R$ 
20 milhões o valor plei-
teado. Depois de levar 
uma bronca e um não 
dos vereadores, o pre-
feito amenizou o tom 
e viu que vai precisar 
dialogar para conseguir 
o que quer.

Se cair os R$ 580 mi-

lhões de empréstimo 
na conta, David sabe 
que terá um trunfo para 
mostrar a Manaus o que 
pode fazer pela cidade 
caso seja reeleito para 
mais quatro anos.

Além da verba que 
não vem da Prefeitura 
de Manaus, David viu 
que as andanças de ad-
versários políticos pela 
cidade visitando obras 
e cobrando resultados 

são capazes de expor 
as mazelas de Manaus 
de forma a arranhar a 
imagem de sua candi-
datura para 2024.

Se a informação de 
que o prefeito de Ma-
naus está com a ficha 
do PL na mesa para se 
filiar for verdade, uma 
parte do jogo para as 
eleições de 2024 estará 
montada. Restando sa-
ber ainda para onde vão 

Roberto Cidade, Amom 
Mandel e o governa-
dor Wilson Lima, cartas 
fortíssimas nesse ema-
ranhado que vai deci-
dir o próximo prefeito  
de Manaus.

Seja quem for, dia-
logar com os colegas 
políticos é qualidade 
fundamental, como 
o atual prefeito aca-
ba de constatar na  
própria carne.

Tem dinheiro, dá pra fazer  

O mau uso dos recursos públicos 
Para combater o mau uso 

do dinheiro público é im-
portante que as pessoas es-
tejam cientes do que está 
acontecendo e se envolvam 
ativamente. Isso inclui apren-
der sobre como o governo 
gasta o dinheiro, participar 
de reuniões públicas sobre 
o assunto, apoiar organiza-
ções que trabalhem com a 
transparência e acompanhar 
de perto como o dinheiro 
público é usado em projetos 
e programas. 

É um esforço conjunto que 
requer o envolvimento de ci-
dadãos, organizações e auto-
ridades para garantir que o 
dinheiro público seja utilizado 
de maneira justa e eficiente. 

Investir em educação é fun-
damental, pois é através dela 
que podemos formar cidadãos 
conscientes e capazes de co-
brar dos governantes o que 
é melhor para a sociedade. 
Assim, um povo bem educado 
pode exercer sua cidadania e ter 
capacidade de realizar o con-
trole social dos gastos públicos. 
A seguir, algumas sugestões 
sobre como a sociedade pode 
contribuir para melhorar o uso 
do dinheiro público.

Educação Cívica: Promover a 
educação cívica é fundamental 
para conscientizar as pessoas 
sobre a importância do uso 
responsável do dinheiro pú-
blico. Isso pode ser feito por 
meio de programas educacio-
nais, escolas e campanhas de 
conscientização.

Participação Ativa: Engajar-
-se na política local e nacional 
é uma maneira eficaz de in-
fluenciar a alocação de recur-
sos públicos. Isso inclui votar 
nas eleições, acompanhar o 
trabalho de representantes 
eleitos e participar de audi-
ências públicas.

Transparência e Prestação 
de Contas: Exigir transparência 
na gestão pública por parte 
dos governantes é crucial. A 
sociedade pode pressionar por 
leis e regulamentações que 
garantam a divulgação ade-
quada das finanças públicas 
e a responsabilização por mau 
uso dos recursos.

Denúncia: Se você tiver co-
nhecimento de casos de mau 
uso de recursos públicos, é 
importante denunciar. Existem 
canais de denúncia, ouvidorias 
e órgãos de controle que po-
dem ser utilizados.

Participação em Organiza-
ções da Sociedade Civil: Mui-
tas organizações da sociedade 
civil trabalham na promoção 
da transparência e monito-
ramento do uso dos recursos 
públicos. Participar dessas or-
ganizações ou apoiá-las é uma 
maneira eficaz de contribuir.

Acompanhamento de 
Orçamentos: Acompanhar 
o processo de elaboração 
e execução do orçamento 
público é importante para 
entender como o dinheiro 
está sendo gasto e identificar 
áreas de preocupação.

Cobrança de Resultados: A 

sociedade deve cobrar resul-
tados efetivos dos programas 
e projetos financiados com 
recursos públicos. Isso ajuda 
a garantir que o dinheiro seja 
usado de maneira eficiente e 
beneficie a população.

Diálogo e Debate: Participar 
de debates públicos e diálogos 
construtivos sobre políticas 
públicas e gastos governa-
mentais pode ajudar a mol-
dar decisões e garantir que 
as prioridades da sociedade 
sejam consideradas.

Responsabilidade Fiscal: Exi-
gir que os governos sigam 
princípios de responsabilidade 
fiscal e evitem déficits é fun-
damental para evitar o des-
perdício de recursos públicos.

Vigilância Contínua: A vi-
gilância contínua por parte 
da sociedade civil é essencial 
para garantir que as mudanças 
positivas sejam sustentadas ao 
longo do tempo.

Vale lembrar que a mudança 
na gestão do dinheiro público 
é um processo gradual e re-
quer o envolvimento de todos. 
Cada pessoa pode desempe-
nhar um papel importante na 
promoção de uma adminis-
tração pública mais eficiente 
e responsável.

Por fim, quando imple-
mentadas de maneira con-
sistente e acompanhadas de 
perto pela sociedade, essas 
medidas podem ajudar a 
melhorar a utilização do di-
nheiro público e prevenir o 
mau uso dos recursos.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

O ano de 2023 deverá encer-
rar com recorde nas emissões 
de gases de efeito estufa (GEE), 
uma marca triste que ninguém 
gostaria de ostentar. As emis-
sões globais, de acordo com a 
Organização das Nações Unidas 
(ONU), aumentaram 1,2% de 2021 
a 2022, atingindo recorde no ano 
passado, com expectativa de que 
seja superado em 2023.

Vários sinais estão sendo emi-
tidos nesse sentido. No dia 15 de 
novembro, a Agência Meteoroló-
gica da ONU anunciou o registro 
da maior concentração de dióxido 
de carbono já vista na atmosfera, 
sendo este, o CO2, o principal 
causador do efeito estufa. A última 
vez que isso ocorreu, em níveis 
parecidos, estimam os cientistas, 
foi entre três e cinco milhões de 
anos atrás, quando a temperatu-
ra média era cerca de 3°C mais 
quente e o nível do mar até 20 
metros mais alto do que agora.

As concentrações de metano, 
segundo principal gás a contribuir 
para o aquecimento global, tam-
bém aumentaram 264%, para 1.923 
partes por bilhão. Os níveis de óxido 
nitroso, o terceiro nessa escala, 
registaram 336 partes por bilhão, o 
novo pico anual após 2021 e 2022. 
Os níveis recordes de gases ocasio-
nam a elevação da temperatura. 
Também neste mês de novembro, 
no dia 17, o mundo atingiu um 
marco preocupante, totalmente na 
contramão das metas que vêm 
sendo traçadas para o futuro do 
planeta e colocando em xeque a ca-
pacidade dos países de manterem 

as condições climáticas em níveis 
suportáveis para a humanidade. 

Nessa data, pela primeira vez, a 
temperatura média global chegou 
a 2°C acima dos níveis da era pré-
-industrial (1850-1900), ficando 
em 2,07°C. Isso representa 1,17°C 
acima, em relação à média do pe-
ríodo de 1991 a 2020. Os números 
foram apresentados pelo Serviço 
de Monitorização das Alterações 
Climáticas do Copernicus (C3S).

A meta estabelecida no Acordo 
de Paris, assinado em dezem-
bro de 2015, era de manter o 
aquecimento global num patamar 
suportável de, no máximo, 1,5°C, 
com a redução das emissões dos 
GEE na atmosfera. Para a ONU, 
opinião manifestada em relatório 
recente, a meta está agora mais 
longe ainda de ser alcançada, com 
uma probabilidade calculada de 
apenas 14%.

O pacto firmado com esse pro-
pósito entre os países signatários 
da ONU não tem surtido efeito e 
os resultados caminham na dire-
ção do que todos gostariam de 
evitar. E assim, 2023 chegará ao 
final com a marca triste de ser 
o mais quente em 125 mil anos. 

Além dos problemas causados 
pela ação humana, como a utili-
zação de combustíveis fósseis e 
os incêndios florestais crimino-
sos, 2023 foi também impactado 
pelo fenômeno El Niño, que 
vem potencializando os efeitos 
das mudanças climáticas, regis-
trando recordes de calor em 
várias partes do mundo. Uma 
composição de fatores que se 

juntam, criando as condições 
propícias para um cenário devas-
tador, provocando o aumento 
da temperatura no planeta e a 
ocorrência, cada vez mais fre-
quente, de eventos extremos.

Mantendo-se a temperatura 
média acima de 2°C, os prognós-
ticos não são nada bons. Nas re-
giões continentais, por exemplo, 
as ondas de calor podem ser de 
duas a três vezes maiores. Espécies 
de animais e plantas podem desa-
parecer e eventos como ciclones, 
furacões, tornados, alagações e 
secas, irão ocorrer com mais fre-
quência e de forma extrema, em 
maior intensidade.

Estudo divulgado na revista 
científica “The Lancet” prevê que 
as mortes por calor extremo de-
vam aumentar quase cinco vezes 
até 2050. E que nos próximos anos 
as secas também se intensificarão, 
colocando sob o risco da fome 
milhões de pessoas.

O que estamos vendo hoje 
passar como um filme na nossa 
frente, não é novidade. Há déca-
das a comunidade científica alerta 
para isso e para as medidas que 
devem ser tomadas. A questão, 
com certeza, ganhará de novo o 
centro das atenções, dessa vez na 
Cúpula do Clima, a COP28, a ser 
realizada em Dubai, nos Emirados 
Árabes Unidos.

Não há como fugir. Todo o 
planeta já está sentido os efei-
tos do aquecimento e a ten-
dência é o agravamento, se 
continuar como está. A sobre-
vivência humana corre risco.  

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de 
secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

O planeta pede socorro 
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Cidades Transatlântico caribenho atra-
ca na capital amazonense, nes-
ta sexta-feira (25)

Bombeiros já combateram mais 
de 2 mil incêndios no interior 
do Amazonas

Na quarta-feira (22), 
o Governo Federal 
anunciou a primeira 
seleção de propostas 
para a Faixa 1 do 
programa

Da redação

O Programa Amazo-
nas Meu Lar, do 
Governo do Estado, 
tem oito projetos 

com 1.008 unidades habita-
cionais inscritos na primei-
ra etapa do novo progra-
ma Minha Casa Minha Vida 
(MCMV). Na quarta-feira (22), 
o Governo Federal anunciou a 
primeira seleção de propos-
tas para a Faixa 1, destinada 
às famílias com renda bruta 
mensal de até R$ 2.640. O 
evento ocorreu a partir das 
15h, no Salão Nobre do Pa-
lácio do Planalto, em Brasília.

Conforme o secretário de 
Estado de Desenvolvimen-
to Urbano e Metropolitano 
(Sedurb), Marcellus Campêlo, 
que acompanhou o governa-
dor Wilson Lima no evento, 
foram seis projetos apresen-
tados pelo Governo do Ama-
zonas para a capital, Manaus, 
um para Itacoatiara e um para 
o município de Santa Isabel 
do Rio Negro.

São seis projetos sob gestão 
da Superintendência Estadu-
al de Habitação (Suhab), que 
está representada no evento 
pelo gestor da pasta, Jivago 
Castro e dois apresentados 
pela Sedurb.

Os projetos serão executa-
dos com recursos do Fundo 

Projetos serão executados com recursos do FAR, através da parceria entre os dois programas habitacionais

TIAGO CORRÊA/UGPE

Programa tem oito projetos com 
1.008 imóveis inscritos no MCMV

de Arrendamento Residen-
cial (FAR), através da parceria 
entre o programa estadual 
Amazonas Meu Lar e o MCMV. 
O Estado apresentou os ter-
renos com os projetos para 
a construção de unidades 
habitacionais ou prédios que 
serão reformados e adapta-
dos para moradia popular.

Na última terça-feira (21), 
Marcellus Campêlo partici-

O Amazonas Meu Lar é 
coordenado pela Sedurb. 
É executado pela Suhab e 
Unidade Gestora de Proje-
tos Especiais (UGPE), órgãos 
vinculados à Sedurb, além 
da  Secretaria de Estado de 
Cidades e Territórios (Sect).

O programa estadual prevê 
a entrega de 24.044 soluções 
de moradia, com investimen-
tos de R$ 4,7 bilhões, sendo 
R$ 1,2 bilhão do Estado e o 
restante em parceria com o 
MCMV, que usa recursos do 
FGTS e do FAR.

Subsídio para financia-
mento de imóveis

Na ocasião, o governa-
dor também anunciou que 
o Governo do Estado vai 
subsidiar com R$ 20 mil por 
unidade habitacional o va-
lor para financiamento de 
apartamentos populares do 
programa Amazonas Meu Lar 
em parceria com o Novo 
Minha Casa Minha Vida, do 
Governo Federal. O subsídio 
estadual vai se somar aos 
R$ 170 mil disponibilizados 
pelo Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR) para a Faixa 
1 do programa, onde estão 
pessoas em maior vulnera-
bilidade.

“O valor disponibilizado 
pelo Governo Federal para 
construção desses aparta-
mentos é de R$ 170 mil, mas 
isso inviabiliza o financeiro 
das construtoras. Por isso, o 
Governo do Estado está sub-
sidiando mais R$ 20 mil, ou 
seja, a gente está pagando no 
final das contas, junto com o 
Governo Federal, R$ 190 mil, 
o que vai tornar mais atrativo 
para as construtoras partici-
parem”, explica Wilson Lima.

TURISMO OPERAÇÃO ACEIRO

pou de reunião de alinhamen-
to entre órgãos de habitação 
dos Estados e Municípios 
com a Caixa Econômica Fe-
deral. O objetivo da reunião 
definir os próximos passos 
e fluxos dos projetos que  
serão contemplados.

“Tivemos uma reunião de 
alinhamento sobre o Fun-
do de Arrendamento Resi-
dencial. O Amazonas deve 

ter alguns empreendimen-
tos aptos e, a partir daí, 
nós vamos ter 150 dias 
para a elaboração de proje-
tos e chamamento público 
das construtoras”, explica  
o secretário.

Durante a reunião, que 
contou ainda com membros 
da Associação Brasileira de 
Companhia Metropolitana 
de Habitação de São Paulo 

(Cohabs), Agentes Públicos 
de Habitação (ABC) e técnicos 
da Sedurb, foram detalha-
dos os fluxos de contratação, 
processo de doação de terre-
nos, assim como o Edital de 
Chamamento Público para 
habilitar as empresas que 
vão construir unidades habi-
tacionais para essa linha de 
atendimento, que deverá ser 
divulgado em breve.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

‘Bombeiros já combateram mais de 2 
mil incêndios no interior’, diz CBMAM

Transatlântico caribenho atraca no 
Porto de Manaus, nesta sexta-feira

A Operação Aceiro 2023 
combateu entre 12 de julho 
e 21 de novembro, 2.074 in-
cêndios no interior do estado. 
A missão, que é coordenada 
pelo Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Amazonas (CBMAM), 
está com a quinta fase em 
andamento e já enviou, ao 
longo do verão amazônico, 
reforço de efetivo para 25 
municípios do interior.

“Nossos bombeiros estão 
sendo incansáveis desde o 
início do verão amazônico, 
quando reforçamos o com-
bate aos incêndios, que apre-
sentaram aumento este ano, 
por conta da severa estiagem 
e pelos efeitos do fenôme-
no climático El Niño. Neste 
mês de novembro já temos 
acompanhado uma redução 
nos focos de incêndio, mas 
o Corpo de Bombeiros segue 
com a execução da operação”, 
destacou o comandante-
-geral do CBMAM, coronel  
Orleilso Muniz.

O plano de ação da Aceiro 
integra a Operação Tamoio-
tatá – uma força-tarefa que 
reúne órgãos de Segurança 

Começou a Temporada de 
Cruzeiros 2023/2024 e, nes-
ta sexta-feira (24), o segundo 
navio do período chega à 
capital amazonense. Tra-
zendo aproximadamente 
mil passageiros, incluindo 
tripulação e turistas, a em-
barcação ‘Azamara Quest’ 
vem de Bridgeston, capi-
tal de Barbados, na região 
caribenha das Américas, e 
atraca no porto de Manaus. 
Essa é a primeira vez que o 
cruzeiro vem ao Amazonas 
e a expectativa é de que o 
navio permaneça na cidade 
até às 10h de sábado (25).

Na capital amazonense, os 
turistas devem percorrer os 
pontos turísticos da cidade 
e da Região Metropolitana, 
como, por exemplo, o Mu-
seu da Cidade de Manaus 
(Muma), Teatro Amazonas, 
Museu do Seringal, Mercado 
Adolpho Lisboa, Anavilha-
nas e Encontro das Águas. 
Este é o primeiro navio da 
temporada a ter receptivo, 
sendo o segundo a atracar 
em terra firme.

Durante a receptiva, have-

Pública e de Meio Ambiente 
na repressão de crimes am-
bientais. O combate opera-
cional da Aceiro é composto 
por bombeiros militares, bri-
gadistas municipais e agentes 
da Força Nacional.

Abrangência operacional
Na primeira fase, a Aceiro fez 

o envio de tropas aos cinco 
municípios da região sul do 
Amazonas, que representa-
vam os maiores focos de in-
cêndio, sendo eles Apuí, Boca 
do Acre, Humaitá, Lábrea e 
Manicoré. Ao longo das fases 
seguintes, a operação foi am-

rá a tradicional entrega da 
placa de boas-vindas ao co-
mandante do navio, que será 
entregue pelo representan-
te do governo do Estado, 
o presidente da Empresa 
Estadual de Turismo do 
Amazonas (Amazonastur), 
Ian Ribeiro.

A chegada do cruzeiro 
também é sinônimo de in-
jeção na economia do es-
tado, que recebeu aproxi-
madamente 19 mil turistas 
durante a última temporada, 
entre novembro de 2022 e 

pliada passando a abranger 
25 cidades do interior com 
maiores índices de ocorrên-
cias deste segmento.

Ao longo das cinco fases, 
o CBMAM já atuou com re-
forço de efetivo nos municí-
pios de Apuí, Autazes, Boca 
do Acre, Borba, Canutama, 
Careiro Castanho, Careiro da 
Várzea, Humaitá, Iranduba, 
Itacoatiara, Itapiranga, Lá-
brea, Manacapuru, Manaquiri, 
Manicoré, Maués, Nhamundá, 
Novo Airão, Novo Aripuanã, 
Parintins, Presidente Figuei-
redo, Rio Preto da Eva, Silves, 
Tabatinga e Tefé.

maio de 2023.
A oportunidade deve con-

tar com rituais indígenas, 
apresentação dos bois-
-bumbás, entrega de mapas 
da cidade, pesquisa de satis-
fação, atendimento bilíngue 
e um Centro de Atendimen-
to ao Turista (CAT), no porto.

O receptivo aos turistas 
será feito pela Empresa Es-
tadual de Turismo do Ama-
zonas (Amazonastur), em 
parceria com a Fundação 
Municipal de Cultura, Turis-
mo e Eventos (Manauscult).

COMBATE ÀS QUEIMADASTEMPORADA DE CRUZEIROS

Operação já enviou reforço de efetivo para 25 municípios do interiorTemporada inicia com a chegada de navio vindo diretamente de Barbados

‘Amazonas Meu Lar’
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PF cumpre três mandados de 
busca e apreensão em Manaus

Da redação

A Polícia Fede-
ral (PF) cumpriu 
três mandados de 
busca e apreen-

são na capital amazonen-
se, na quarta-feira (22), 
como parte da Opera-

ção Júvia, que tem como 
alvo um grupo crimino-
so envolvido no esquema 
de tráfico transnacional  
de drogas.

A operação mobilizou 
28 policiais federais, que 
cumpriram, ainda, outros 
três mandados de busca 
e apreensão em Campina 
Grande (PB) e em Salvador 
(BA), cidade onde a corpo-
ração também prendeu, 
preventivamente, uma 
pessoa suspeita de en-
volvimento no esquema 
criminoso.

“A investigação deu-se 
início a partir de uma 
apreensão de drogas, 

Operação deflagra-
da pela Polícia Fe-
deral investiga es-
quema criminoso de 
tráfico interestadual 
de drogas

sendo aproximadamente 
12 quilos de cocaína e 3 
quilos de maconha, reali-
zada no Aeroporto Inter-
nacional Eduardo Gomes, 
em Manaus, em 2019. 
A droga encontrava-se 
acondicionada dentro de 
embalagens de Castanha 
do Brasil e tinha como 
destino o Nordeste bra-
sileiro”, explica a PF.

A retomada das inves-
tigações, que resultou na 
criação da Operação Jú-
via, aconteceu em 2022. 
Na ocasião, a polícia apre-
endeu aproximadamente 
25 quilos de maconha do 
tipo “skunk” da mesma 

Operação Júvia ocorreu na capital do Amazonas, 
em Campina Grande (PB) e em Salvador (BA)

forma que em 2019, o que 
levou a considerar que 
se tratava  e do mesmo 
grupo criminoso.

“As medidas cautelares 
de busca e apreensão vi-
sam obter elementos que 
comprovem a prática do 
crime investigado, além 
de aprofundar a investi-
gação sobre a procedên-
cia, destinação da droga 
e identificação de outras 
pessoas envolvidas. As 
penas dos crimes de trá-
fico de drogas e asso-
ciação ao tráfico podem 
ultrapassar 25 anos de 
reclusão”, informa a Po-
lícia Federal.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Homem é executado com 11 tiros e 
corpo é abandonado em via pública

ALAILSON SANTOS

Jessika Caldas

Um jovem de 25 anos, 
identificado apenas 
como Eduardo More-
no, foi executado com 
19 tiros no bairro Vale 
do Sinai, zona norte de 
Manaus. De acordo com 
informações da Polícia 
Militar do Amazonas 
(PMAM), na ocasião do 
crime, a vítima estava 
saindo de uma mercearia 
naquela região, quando 
foi abordada por cri-
minosos encapuzados, 
que estavam em um ve-
ículo de modelo e placa  
não revelados.

Segundo relatos de tes-
temunhas à polícia, du-
rante a abordagem, os 
executores teriam ques-
tionado o rapaz sobre 
algo e, em seguida, ati-
rado contra Eduardo. Ao 
menos 40 disparos foram 
efetuados, porém, ape-
nas 19 atingiram a vítima.

Ainda conforme a polí-

HOMICÍDIONEGLIGÊNCIA FAMILIAR

Bebê é encontrado morto 
dentro de residência 

Um recém-nascido de 40 
dias foi encontrado morto, na 
quarta-feira (22), em uma vila 
localizada no bairro Reden-
ção, zona oeste de Manaus. 
Segundo relatos de vizinhos 
à polícia, a criança passava o 
dia chorando na residência. Os 
populares acusam a família do 
bebê de negligência.

Conforme policiais militares 
da 17ª Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom), a mãe 
teria saído da casa com a crian-
ça nos braços, gritando que o 
bebê estava morto. A mulher 
pediu ajuda para os vizinhos 
que acionaram o Serviço de 

cia, após o crime, Eduardo 
foi socorrido pelo Serviço 
de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu) e en-
caminhado para o Serviço 
de Pronto Atendimento 
da Galileia (SPA Galileia), 
porém, ele não resistiu 

Caso deve ser investigado pela Depca

aos ferimentos e foi a 
óbito.

O corpo foi removido 
pelo Instituto Médico 
Legal (IML). A Delegacia 
Especializada em Homicí-
dios e Sequestros (DEHS), 
investiga o caso.

Atendimento Móvel de Urgên-
cia (Samu).

A criança chegou a ser en-
caminhada para o Serviço de 
Pronto-Atendimento (SPA), 
localizado no mesmo bairro, 
porém, o recém-nascido já ha-
via falecido. Segundo o boletim 
médico, a causa da morte teria 
sido asfixia e broncoaspiração.

A Delegacia Especializada 
em Proteção à Criança e ao 
Adolescente (Depca) deve in-
vestigar o caso. Se for compro-
vado que houve negligência 
por parte da mãe da criança, 
a mulher deverá responder  
pelo crime.

Outro caso de execução 
Um homem, não identifi-

cado, foi encontrado morto 
em meio à via pública, no 
bairro Cidade de Deus, zona 
norte de Manaus. De acor-
do com o Departamento 
de Perícia Técnica-Científica 
(DPTC), a vítima foi execu-
tada com 11 tiros que atin-
giram a região da cabeça.

Policiais militares da 13ª 
Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom), que 
atenderam a ocorrência, 
informaram que a equipe 
estava em patrulhamen-
to pela avenida Margarita 
quando foi parada por um 
homem em uma motoci-
cleta, que disse ter visto 
um cadáver “desovado” na 
mesma rua.

Após a constatação do 
crime, o Instituto Médico 
Legal (IML) foi acionado e 
removeu o corpo.

A Delegacia Especializa-
da em Homicídios e Se-
questros (DEHS) investiga 
o caso.DEHS investiga ambos os casos de execução

ERLON RODRIGUES

Operação da PF investiga envio de drogas em emba-
lagens de castanha com destino ao Nordeste



Política

Parlamentares do AM 
garantem verba que 
David não obteve na 
CMM

A bancada do Ama-
zonas em Brasília 
reuniu-se com o 
prefeito de Manaus, 

David Almeida, e confir-
mou repasses de emendas 
parlamentares para que a 
Prefeitura de Manaus rea-
lize uma série de obras de 
infraestrutura na cidade. O 
valor exato ainda não foi 
informado, mas o anúncio 
foi compartilhado nas redes 
sociais dos presentes ao en-
contro, ontem (21).

Sidney Leite (PSD), Silas 
Câmara (Republicanos), Al-
berto Neto (Progressistas), 
Adail Filho (Republicanos), 
Átila Lins (PSD) além dos 
senadores Omar Aziz (PSD) 
e Plínio Valério (PSDB) es-
tavam na reunião.

David Almeida se compro-
meteu com o uso da verba:

“Serão recursos para con-
ter as erosões (voçorocas), 
para limpeza e desassorea-
mento de igarapés, para in-
fraestrutura viária da cidade. 
Temos as UBS, as creches. 
Todas essas áreas serão con-
templadas com as emendas 
que os deputados e senado-
res estão destinando para a 
cidade de Manaus, declarou 
o prefeito logo após a reu-
nião com a bancada”.

De acordo com David Al-
meida, o encontrou resultou 
“na maior manifestação de 
apoio para Manaus por par-
te de uma bancada”.

Omar Aziz disse que a 
liberação será tratada como 
prioridade. “Vamos procu-
rar dar muita agilidade para 
a liberação desses recursos”, 

Senador Omar Aziz lidera bancada do AM no Congresso

Bancada do Amazonas repassa 
verba à Prefeitura de Manaus 

destacou Omar.

Redução
David Almeida (Avante), 

decidiu diminuir o pedido 
inicial de empréstimo para 
a Câmara Municipal de 
Manaus. Ele mesmo con-
firmou em Brasília, nesta 

quarta-feira.
“O projeto ficou pronto. 

São R$ 580 milhões. Uma 
nova proposta que nós esta-
mos enviando para que pos-
sa ser deliberada, apreciada 
e votada pelos vereadores, 
dirimindo todas as dúvidas 
que foram levantadas na 

primeira apresentação da 
proposta”, afirmou David.

O prefeito não informou 
de onde retirou o valor, que 
inicialmente era de R$ 600 
milhões, mas foi rejeitado 
na Casa. ““Existia proble-
mas com relação à informa-
ção [no primeiro projeto]. 

Então, nós prestamos as 
informações pertinentes. E 
eu acredito que, desta feita, 
com mais diálogo, com uma 
boa interlocução, a gente 
vai conseguir a aprovação 
desses recursos que irão 
beneficiar a cidade de Ma-
naus”, afirmou David.

   Manaus, quinta-feira 23 de novembro de 20236
redacao@vanguardadonorte.com.br | Elton Silva
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Serafim denuncia 
permuta irregular

O vereador Marcelo Sera-
fim (PSB) utilizou a tribuna 
da Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), durante Sessão 
Plenária desta terça-feira 
(21/11), para denunciar pos-
sível uso de dinheiro público 
antecipado na permuta de 
um terreno particular entre 
a rua Estênio Neves e a 
avenida Umberto Calderaro 
Filho, bairro Parque 10, zona 
centro-sul, por outra área 
particular na rua Bernardo 
Ramos, na região central  
de Manaus.

Marcelo Serafim afirmou 
que foi até o local e, de 
acordo com ele, a Prefeitura 
já tomou posse da área, uti-
lizando, conforme Marcelo, 
recursos públicos, mesmo 
que a Câmara Municipal ain-
da não tenha dado autori-
zação ao poder executivo.

De acordo com o parla-
mentar, o terreno de in-
teresse da prefeitura per-
tence à empresa Unipar  
Construtora S/A.

Segundo o vereador, a 

Chat-TCE: Tribunal de Contas lança ferramenta 
com tecnologia para instruções processuais

Aderindo ao uso da inteli-
gência artificial para aumento 
da produtividade, a Secretaria 
de Tecnologia da Informação 
(Setin) do Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) lançou, na 
manhã desta quarta-feira (22), a 
versão piloto do ‘Chat-TCE’, fer-
ramenta que utiliza a tecnologia 
do Chat-GPT para responder, de 
forma automatizada, questões 
relacionadas a processos.

A ferramenta foi elaborada por 
meio da Diretoria de Inteligên-
cia Artificial (Dinar) do TCE-AM, 
setor criado em 2023 na Corte 
de Contas para acompanhar os 
avanços tecnológicos na área 
das inteligências artificiais, em 
parceria com a Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA).

“Reconhecemos que a tecno-
logia é um pilar fundamental no 
desenvolvimento funcional em 
todas as áreas, e no controle 
fiscalizatório não é diferente. 
Seguimos, como instituição, 
avançando no que diz respeito 
à modernidade e tecnologia, 
para podermos proporcionar 
um controle sempre melhor das 

gestões dos órgãos públicos”, 
destacou o presidente do TCE-
-AM, conselheiro Érico Desterro.

“O objetivo principal é criar 
uma ferramenta que sirva 
como assistente da instrução 
processual, trazendo mais pro-
dutividade para os auditores e 
membros do Ministério Público 
que atuam nessa instrução. A 
ferramenta permite uma bus-
ca, uma interação mais efetiva 
com os processos que já foram 
julgados, para a elaboração de 
novas peças”, disse o diretor de 
Inteligência Artificial do TCE-

NA CMM

Lula repete 
Bolsonaro e 
homenageia a 
esposa 

HOMENAGEM

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) concedeu 
nesta terça-feira (21) o mais 
alto grau da Ordem do Rio 
Branco para diversas auto-
ridades e ministras. Entres 
os condecorados, estão a 
primeira-dama Rosângela 
Lula da Silva, a Janja. Lu 
Alckmin, casada com o vice-
-presidente Geraldo Alckmin, 
também recebeu a honraria.

A Ordem de Rio Branco 
foi instituída em 1963 em 
homenagem ao Patrono da 
diplomacia brasileira. Essa é 
a maior condecoração dada 
pelo governo federal, ofere-
cida a quem presta grandes 
serviços ao Brasil.

Quando era presidente, 
Jair Bolsonaro também deu a 
condecoração para a esposa 
Michelle Bolsonaro.

O presidente Lula também 
condecorou a título póstumo 
ao jornalista britânico Dom 
Phillips, mortos em 2022 na re-
gião do Vale do Javari, área de 
terras indígenas no Amazonas.

Aliados
Também foram homena-

geados ministros, militares, 
parlamentares da base, os 
governadores Jader Barbalho 
Filho (MDB) do Pará, Fátima 
Bezerra (PT) do Rio Grande 
do Norte, o presidente da 
Petrobras, Jean Paul Prates 
e o ministro do Supremo 
Tribunal Federal indicado por 
Lula, Cristiano Zanin.

O Diário Oficial da União 
também confirmou a conde-
coração às ministras Simone 
Tebet (Planejamento), Marga-
reth Menezes (Cultura), Esther 
Dweck (Gestão e Inovação), 
Luciana Santos (Ciência e 
Tecnologia), Aparecida Gon-
çalves (Mulheres), Anielle Fran-
co (Igualdade Racial) e Sônia 
Guajajara (Povos Indígenas).

denúncia da permuta ilegal 
já foi analisada pela Procu-
radoria da Câmara Munici-
pal, que detectou irregula-
ridades. Na análise, consta 
que a Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf) 
e o Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-
plurb) não têm interesse na 
utilização do terreno, po-
rém, conforme Marcelo, o 
Executivo não apresentou 
documentos que compro-
vem as afirmações.

Vereador levanta suspeitas contra 
Prefeitura de Manaus

-AM, Arlesson Anjos.
Além do Chat-TCE, a Setin 

também apresentou aos ser-
vidores do Controle Externo 
novos painéis analíticos, que 
visam avançar no controle de 
dados, proporcionando maior 
transparência com auditorias 
e controle qualificado.

Os painéis apresentam a atu-
ação das unidades gestoras e o 
ranking de inadimplência dessas 
unidades, proporcionando avan-
ço na auditoria de dados. Além 
desses, também foi criado um 
painel de fornecedores, capaz 

INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL

Ferramenta foi elaborada por meio da Dinar, setor criado para acompanhar 
os avanços tecnológicos na área das inteligências artificiais
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de apresentar ranking de valores 
pagos a cada fornecedor público, 
quantidade de municípios aten-
didos por cada um, e número 
total de licitações realizadas.

Sobre o Chat-TCE
O Chat-TCE tem uma tecno-

logia semelhante ao Chat-GPT, 
ferramenta mundialmente co-
nhecida por dialogar com o usu-
ário, por meio de inteligência ar-
tificial, fornecendo informações 
com base nos dados adquiridos 
por meio da internet. No âmbito 
da Corte de Contas, o Chat-
-TCE utiliza como base dados de 
processos julgados, fornecendo 
informações precisas aos ser-
vidores para auxiliar em novas 
instruções processuais.

A ferramenta é exclusiva para 
uso interno dos servidores que 
atuam em instrução processual. 
Nela, poderão ser feitas pergun-
tas sobre processos específicos, 
tipos de documento em diferen-
tes exercícios, comparação de 
documentos de unidades dife-
rentes em um mesmo contexto, 
e elaboração de documentos.



ocorrida na terça-feira (21), 
trouxe discussões sobre a 
contribuição dos governos 
na implementação do novo 
Marco, a partir da perspecti-
va de instituições e redes que 
atuam em nível subnacional 
no país e em âmbito global.

“O prazo inicial de Kun-
ming-Montreal está muito 
perto. Nós, estados, temos 
pressa. São Paulo teve seu 
plano sob o amparo das 
Metas de Aichi, Paraná já 
avançou no plano, Espíri-
to Santo, Rio de Janeiro e 

Acre também avançam. Ago-
ra, podemos integrar com 
a EPANB. Serão três dias 
de intenso trabalho nesta 
fase. Queremos chegar na 
próxima Convenção sobre 
Diversidade Biológica (CDB-
-COP), ao final de 2024, nos 

Economia

Um dos temas deba-
tidos na Oficina foi a 
participação dos go-
vernos subnacionais e 
locais

A Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente 
(Sema), represen-
tando a Associação 

Brasileira de Entidades Es-
taduais de Meio Ambien-
te (Abema), participa, em 
Brasília (DF), de uma oficina 
com o objetivo de alinhar 
as colaborações dos Esta-
dos para a atualização da 
Estratégia e Planos de Ação 
Nacionais Para a Biodiversi-
dade (EPANB).

O evento, que ocorre des-
de terça-feira (21) até quin-
ta-feira (23), reúne repre-
sentantes do Ministério do 
Meio Ambiente (MMA), go-
vernos dos Estados e Orga-
nizações da Sociedade Civil 
(OSC). Além das estratégias 
nacionais, a reunião tam-
bém preparou ações para 
a realização de estratégias 
locais (EPALBs) e estaduais 
(EPAEBs). 

Marco Global Kunming-
-Montreal

Um dos temas debatidos 
na Oficina foi a participação 
dos governos subnacionais e 
locais na implementação do 
Marco Global da Biodiversi-
dade (GBF - sigla em inglês 
para Global Biodiversity Fra-
mework) de Kunming-Mon-
treal. Aprovado na conclusão 
da 15ª Conferência das Par-
tes (COP), em 2022, o acordo 
consiste em um pacote de 
medidas para orientar a po-
lítica da biodiversidade dos 
países até 2030. A reunião, 

Uma visão sobre as oportunidades de financiamento existentes para a implementação de planos nacionais

Governo do AM participa de 
oficina para Biodiversidade

apresentando como um país 
que cumpriu sua responsa-
bilidade em planejamento, 
e agora busca apoio para 
implementar”, explicou o se-
cretário de Estado de Meio 
Ambiente do Amazonas, 
Eduardo Taveira. 
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Cresce número de brasileiros 
que sacam dinheiro em bancos

De acordo com o levanta-
mento, 54% dos pesquisa-
dos disseram que o saque é 
uma das principais operações 
realizadas cotidianamente. 
Esse número representa um 
crescimento de 12 pontos 
percentuais em compara-
ção à pesquisa realizada 
em agosto do ano passado. 
Na hora de pagar uma con-
ta, cada vez mais se ouvem 
as perguntas “é pix?”, “por 
aproximação?”. A impres-
são que alguns podem ter 
é de que quase ninguém 
mais anda com dinheiro na 
carteira. Mas uma pesquisa 
feita pelo Instituto Datafolha, 
encomendada pela TecBan, 
empresa dona da rede de 
caixas automáticos Banco-
24Horas, revela que aumen-
tou a proporção de brasilei-
ros conectados à internet que 
sacam dinheiro em bancos. 
Este novo levantamento foi 
feito entre 25 de setembro 
a 6 de outubro de 2023, de 
forma online e abrangência 
nacional. Foram entrevista-
das 1.519 pessoas, de todas 
as classes econômicas. A mar-

LEVANTAMENTO

gem de erro é de 2,5 pon-
tos percentuais. As outras 
operações bancárias usadas 
com mais frequência são pa-
gamento de contas (69% dos 
entrevistados), recebimento 
de dinheiro (67%), consulta 
de saldo e extrato (60%) e 
compra no cartão de crédito 
(50%). Menos da metade faz 
recarga de celular (41%) e 
depósitos (42%).

Esse número representa um cres-
cimento de 12 pontos percentuais

Shutterstock
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Financiamentos e Opor-
tunidades

A EPANB é uma ferramen-
ta de gestão integrada das 
ações nacionais, que visa 
conservar a biodiversida-
de, promovendo o seu uso 
sustentável e a justa repar-
tição dos seus benefícios. 
Assim, a Estratégia Nacional 
é também um instrumento 
de monitoramento do pro-
gresso das ações brasileiras 
para o alcance das metas 
estabelecidas.

Representantes de enti-
dades financeiras e de or-
ganismos internacionais 
apresentaram, em um dos 
painéis da Oficina, uma vi-
são sobre as oportunidades 
de financiamento existentes 
para a implementação de 
planos nacionais, estaduais 
e locais de biodiversidade. 

Trabalhos em Grupo
Outros temas serão apro-

fundados na apresentação 
da Comissão Técnica de 
Biossegurança e Biopro-
teção (CTBio), criada pela 
Abema no início de 2023, e 
durante o encaminhamen-
to das agendas da própria 
oficina, pelos membros da 
Câmara Técnica.

Para o secretário de Es-
tado do Meio Ambiente 
do Amazonas, a integração 
das agendas, como clima, 
desertificação, e biodiver-
sidade, e o entendimen-
to da infraestrutura como 
elemento estruturador do 
desenvolvimento social e 
ambiental, são exemplos 
destas contribuições. Du-
rante sua fala, na abertura 
do evento, Taveira destacou 
também a necessidade de 
se fazer frente imediata, de 
forma coletiva, unindo cau-
sas distintas.

4,901

4,902

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

314,06
184.452,69

0,33 %
126.035,30

VENDADólar
Variação
0,07 %

5,334

5,335

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
-0,22 %

Cai a média da taxa de desemprego 
no país de 8% para 7,7%

A queda na taxa de de-
semprego no país, de 8% no 
segundo trimestre para 7,7% 
no terceiro trimestre deste 
ano, foi puxada principalmen-
te pelo recuo do indicador em 
São Paulo. Segundo dados da 
Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios Contínua 
(PNAD Contínua), a taxa no 
estado recuou de 7,8% para 
7,1% no período.

“A queda no Brasil não foi 
um processo disseminado nos 
estados. A maior parte das uni-
dades da Federação mostra 
tendência de redução na taxa 
de desocupação, mas apenas 
três estados registram queda 
estatisticamente significativa, 
principalmente por causa da 
redução da desocupação. E São 
Paulo tem uma importância 
dado o contingente do merca-
do de trabalho, o que influencia 
bastante a queda em nível na-
cional”, explica a pesquisadora 
do IBGE Adriana Beringuy.

Além de São Paulo, apresen-
taram queda significativa na 
taxa de desemprego os es-

tados do Maranhão (de 8,8% 
para 6,7%) e Acre (de 9,3% 
para 6,2%). 

Em 23 unidades da Federa-
ção, a taxa manteve-se estatis-
ticamente estável. Apenas em 
Roraima houve crescimento 
da taxa de desemprego,, ao 
passar de 5,1% para 7,6%. 

No terceiro trimestre des-
te ano, as maiores taxas 
de desemprego foram ob-
servadas na Bahia (13,3%), 

em Pernambuco (13,2%) e 
no Amapá (12,6%). As me-
nores taxas ficaram com os 
estados de Rondônia (2,3%), 
Mato Grosso (2,4%) e Santa  
Catarina (3,6%). 

Comparações 
Na comparação por sexo, 

a taxa de desocupação no 
terceiro trimestre foi de 6,4% 
para os homens e de 9,3% para 
as mulheres. Em relação à cor 

TENDÊNCIA

 Esse número representa um crescimento de 12 pontos percentuais

ou raça, a taxa entre os brancos 
ficou em 5,9%, enquanto entre 
os pretos o indicador foi de 
9,6% e entre os pardos, de 8,9%.

Considerando-se o nível de 
instrução, a maior taxa de deso-
cupação ficou entre as pessoas 
com ensino médio incompleto 
(13,5%). Para as pessoas com 
nível superior incompleto, a 
taxa foi de 8,3%, mais que o 
dobro da verificada para o nível 
superior completo (3,5%).

Marcelo Camargo/AB
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ICMS, nada impede que ele 
eleve sua alíquota do IBS”, 
rebateu a nota.

A alíquota de referência 
estadual do IBS será fixa-
da pelo Senado e adotada 
automaticamente pelos es-
tados durante a transição 
para o novo sistema. Essa 
alíquota mantém a propor-
ção entre a carga tributária 
e o Produto Interno Bruto 
(PIB, soma dos bens e dos 
serviços produzidos). O tex-
to aprovado pelo Senado 
prevê uma trava para a alí-
quota de referência, caso 

a carga tributária após a 
reforma tributária supere o 
peso dos tributos do con-
sumo sobre a economia de 
2012 a 2021.

Arrecadação
Pela reforma tributária, o 

ICMS será extinto em 2029, 
e o IBS passará a vigorar 
integralmente. Segundo o 
Ministério da Fazenda, a 
autonomia concedida aos 
estados retira qualquer 
pressão para elevar alíquo-
tas no curto prazo.

“Para a arrecadação de IBS 

do estado, tem-se o mesmo 
efeito caso ocorra elevação 
do ICMS entre 2024 e 2028 
ou elevação da alíquota do 
IBS a partir de 2029 – e, 
sobretudo, a partir de 2033, 
quando o ICMS será extinto 
e o IBS passará a vigorar 
integralmente. A Reforma 
Tributária não justifica, por-
tanto, a elevação no curto 
prazo da alíquota modal do 
ICMS como forma de pro-
teger a arrecadação futura 
do IBS”, ressaltou a nota da 
Secretaria Extraordinária de 
Reforma Tributária.

Em relação as perdas dos 
estados com a redução da 
alíquota do ICMS sobre 
energia elétrica, comunica-
ções e combustíveis, que 
entrou em vigor durante as 
eleições do ano passado, 
o governo alega que 17 
estados usaram a medida 
para elevar as alíquotas 
modais do ICMS desde o 
fim de 2022, antes mesmo 
da tramitação da reforma 
tributária. Segundo o Mi-
nistério da Fazenda, esse é 
o principal motivo para o 
aumento da alíquota, não a  

Ministério rebateu de-
cisão de governadores 
do Sul e do Sudeste

A reforma tributária 
não contribui para 
a elevação das atu-
ais alíquotas do Im-

posto sobre a Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), informou nesta 
quarta-feira (22) a Secreta-
ria Extraordinária da Refor-
ma Tributária do Ministério 
da Fazenda. A pasta rebateu 
o anúncio de seis estados do 
Sul e do Sudeste de elevar 
para 17% ou 18% para 19,5% 
a alíquota do ICMS modal 
(que incide sobre a maioria 
dos produtos).

Na terça-feira (21), os go-
vernadores dos estados do 
Sul e do Sudeste, exceto de 
Santa Catarina, anunciaram 
a decisão de enviar projetos 
às Assembleias Legislativas 
locais com a elevação da 
alíquota-base. Eles justifi-
caram a medida com base 
em eventuais perdas com a 
reforma tributária durante a 
transição até 2077 para a co-
brança no destino (local de 
consumo das mercadorias).

A decisão foi tomada pe-
los seguintes estados: Mi-
nas Gerais, Espírito Santo, 
Rio de Janeiro, São Paulo, 
Paraná e Rio Grande do 
Sul. Eles alegam que terão 
perdas quando o futuro Im-
posto sobre Bens e Serviços 
(IBS), que substituirá o Im-
posto sobre a Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) e o Imposto sobre 
Serviços (ISS), for repartido 
entre os estados a partir de 
2029 com base na arreca-
dação do ICMS entre 2024 
e 2028.

Segundo o Ministério da 
Fazenda, a reforma tribu-
tária mantém a autonomia 
para os estados fixarem a 
alíquota do IBS abaixo ou 
acima da alíquota de refe-
rência. “Caso algum estado 
julgue que sua arrecadação 
no período de 2024 a 2028 
não reflete adequadamente 
sua participação histórica 
no total da arrecadação do 

Pela reforma tributária, o ICMS será extinto em 2029

Reforma tributária não contribui 
para elevação do ICMS

Governo bloqueia mais  
R$ 1,1 bilhão do Orçamento

O estouro no limite estabele-
cido pelo novo arcabouço fiscal 
fez o governo contingenciar (blo-
quear temporariamente) mais R$ 
1,1 bilhão do Orçamento Geral 
da União de 2023, anunciaram 
há pouco os ministérios do Pla-
nejamento e da Fazenda. O valor 
consta do Relatório Bimestral de 
Avaliação de Receitas e Despe-
sas, documento que orienta a 
execução do Orçamento e que 
é publicado a cada dois meses.

Com a decisão, o total blo-
queado este ano sobe de R$ 
3,8 bilhões para R$ 4,9 bilhões, 
valor considerado baixo diante 
do valor total das despesas pri-

ARCABOUÇO

márias, estimadas em R$ 2,077 
trilhões para 2023. Até o dia 30, 
o governo precisará editar um 
decreto detalhando a distribui-
ção do novo contingenciamento 
entre os ministérios. O bloqueio 
ocorre porque a estimativa de 
despesas primárias acima do li-
mite do arcabouço aumentou no 
mesmo montante (R$ 1,1 bilhão). 
Estipulado em R$ 1,945 trilhão 
para 2023, esse limite equivale 
ao antigo teto de gastos esta-
belecido para este ano. A partir 
de 2024, vigorará o novo limite, 
equivalente a 70% do crescimen-
to das receitas acima da inflação 
em 2023.

Valor total contingenciado em 2023 chega a R$ 4,9 bilhões

reforma tributária.
“A própria nota assina-

da pelos Secretários da 
Fazenda de seis dos sete 
estados do Sul e Sudeste 
que apontam a reforma 
tributária como motivo 
para a elevação da alí-
quota modal do ICMS 
indica que a perda de 
arrecadação decorrente 
das mudanças introduzi-
das na legislação federal 
em 2022 é também uma 
razão para a elevação das 
alíquotas modais do im-
posto”, destacou a nota.

Minha Casa, Minha Vida anuncia 
primeiras propostas selecionadas

AGENCIA BRASIL

Construção das moradias deverá 
atender às novas regras do programa

O governo federal 
anunciou nesta quarta-
-feira (22), a primeira se-
leção de propostas para 
o programa Minha Casa, 
Minha Vida. Essa etapa 
está direcionada à Faixa 
1 do programa, para fa-
mílias com renda mensal 
de até dois salários mí-
nimos, ou R$ 2.640. O 
anúncio das propostas 
selecionadas é a primeira 
etapa do processo de im-
plementação do progra-
ma, que é realizado em 
parceria com o Ministério 
das Cidades.

As propostas selecio-
nadas terão prazo de 150 
dias para serem contrata-
das. O processo selecio-
nou 187,5 mil novas uni-
dades habitacionais em 
560 municípios. Dessas, 
184 mil unidades serão 
destinadas a famílias in-
tegrantes dos cadastros 
habitacionais, em todos 
os estados. As outras 3 
mil unidades serão des-
tinadas a famílias que te-

PROGRAMA SOCIAL

nham perdido seu imóvel 
por emergência ou esta-
do de calamidade públi-
ca ou pela realização de 
obras públicas federais 
nos estados do Acre, 
Amazonas, Pernambu-
co, Rio Grande do Sul e  
São Paulo.

A construção das mo-
radias, com recursos do 

Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR), deverá 
atender às novas regras 
estabelecidas após a re-
tomada do programa, 
como proximidade dos 
centros urbanos, melho-
rias nas especificações 
dos imóveis, infraestru-
tura de qualidade, varan-
da e salas para biblioteca. 

Na cerimônia de anúncio 
das propostas seleciona-
das, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva dis-
se que o maior sonho 
do povo pobre do Brasil 
é ter uma casa própria. 
“Ter uma casa é ter um 
ninho seu. É você saber 
que você não tem que 
procurar um galho a cada 
primavera, que não tem 
que correr a cada chuva. 
É que você tem um lugar-
zinho que é seu”.

Lula aproveitou o mo-
mento para chamar go-
vernadores, deputados e 
senadores a trabalharem 
em parceria com o gover-
no federal. “Nós temos 
ainda 3 anos pela frente 
e podemos estabelecer 
entre nós 3 anos de convi-
vência civilizada, de con-
vivência madura, de har-
monia, de respeito, sem 
precisar ninguém ceder 
em nada das suas con-
vicções, das suas crenças 
religiosas e das suas apti-
dões ideológicas”, disse.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO



Ação que também tem 
participação da Recei-
ta Federal é feita em 
SP e SC

A Polícia Federal (PF) 
em Campinas e a 
Receita Federal em 
São Paulo, se uni-

ram para combater uma 
organização criminosa res-
ponsável por operações fi-
nanceiras ilegais de envio 
de dinheiro ao exterior.

A operação Recidere, de-
flagrada hoje (22), resultou 
no cumprimento de 21 man-
dados de busca e apreensão 
em diferentes cidades do 
estado de São Paulo, além 
de Florianópolis (SC).

Segundo a Polícia Fede-
ral, os alvos da operação 
foram responsáveis pela 
circulação de mais de R$ 4 
bilhões utilizando dezenas 
de contas bancárias de vá-
rias empresas controladas 
por eles. De acordo com as 
informações a maior par-
te das empresas utilizadas  
não existe.

“Os valores depositados 
nessas contas bancárias 
eram pulverizados em ou-
tras contas para dificultar 
seu rastreamento. Depois, 
eram remetidos ao exte-
rior por meio de operações 
ilegais de câmbio ou pela 
compra de criptomoeda. 
O  totalidade dos recursos 
que circularam por essas 
contas das duas camadas 
tem origem ilícita e estava 
a margem dos sistemas e 
dos controles da Receita 
Federal”, explica a PF.

Ainda segundo a Polícia 
Federal, os clientes do es-
quema que já foram autu-
ados são, em sua maioria, 
empresas comerciais que 
revendem mercadoria de 

De acordo com a apuração da Polícia Federal, um dos itens importados pela organização foram kits covid-19

PF desarticula esquema de remessa 
ilegal de dinheiro ao exterior

origem estrangeira, sus-
peitas de praticarem des-
caminho. As investigações 
apontam para a possibili-
dade de que os operadores 
do esquema também atuem 
na lavagem de dinheiro de 
quadrilhas de tráfico de 
drogas. Segundo as esti-
mativas, de janeiro de 2018 
a dezembro de 2020 o valor 
enviado para fora do Brasil 
ilegalmente pode ser de 
mais de R$ 1,5 bilhão.

“Para formalizar os con-
tratos de câmbio junto às 
instituições autorizadas, o 
grupo se utilizou dos ins-
trumentos de importações 
fictícias, modalidade de 
pagamento antecipado de 
operações que não existem, 
e importações superfatura-
das, que consistem em fazer 
constar na documentação 
própria preço superior ao 
valor verdadeiro da merca-
doria”, diz a PF.

De acordo com a apura-
ção da Polícia Federal, um 
dos itens importados pela 
organização foram kits co-
vid-19, com destino para 
as prefeituras, podendo ter 
superfaturamento. 

Segundo a Polícia Fede-
ral, para criar um efeito 
multiplicador da fraude, 
uma única declaração de 
importação era utilizada 
em dezenas de contra-
tos de câmbio diferen-

tes, em diversas institui-
ções bancárias ao mesmo 
tempo. Outra forma de 
ocultação dos ativos se-
ria feita pela aquisição de 
criptomoedas em nome 
de empresas de facha-
da, cujas carteiras são de  
difícil rastreabilidade. 

Um dos alvos da opera-
ção prática essas infrações 
desde operações anteriores 
e seria inclusive beneficiário 
de delação premiada.

Disponibilização de água passa a 
ser obrigatória em grandes eventos

Após determinação do 
ministro da Justiça, Flávio 
Dino, a Secretaria Nacional 
do Consumidor (Senacon) 
estabeleceu regras para 
proteger a saúde de consu-
midores em shows, festivais 
e grandes eventos nos pe-
ríodos de alta temperatura.

A medida – publicada nes-
ta quarta-feira (22) no Diário 
Oficial da União – foi uma 
resposta às denúncias en-
volvendo o show da canto-
ra norte-americana Taylor 
Swift, no Rio de Janeiro, 
no último fim de semana, 
que resultou na morte de 
uma estudante de 23 anos. 
Agora, com a determinação, 
os responsáveis pela pro-
dução de eventos terão a 
obrigação de disponibilizar 
bebedouros e água adequa-
da para consumo em pontos 
que permitam o fácil aces-
so à hidratação de todos 
os espectadores. O resgate 
rápido de participantes em 
casos de alguma necessida-

Homem captura anaconda com as mãos

O momento em que um 
homem capturou uma ana-
conda com as próprias mãos 
na Venezuela está a viralizar 
nas redes sociais.

As imagens, publicadas na 
semana passada, mostram 
um homem, que trabalha 
no zoológico de Miami, na 
Flórida, Estados Unidos, 
capturando a cobra. No fi-
nal, ele ainda dá um beijo  
na anaconda.

“Olhem para isso. Um 
monstro”, diz o homem, 

depois de se aproximar 
calmamente do animal e 
pegar nele perto da ca-
beça. Ele consegue trazer 
a cobra da Venezuela e  
mantê-la quieta.

“Que viagem. Peguei com 
sucesso uma anaconda 
monstruosa da Venezuela”, 
escreveu Mike Holston na 
legenda da publicação nas 
redes sociais. Holston se au-
todenomina “O Tarzan Real” 
e “O Rei da Selva”.

O vídeo já foi visto mais 

REGRAS

de de saúde ou situação de 
perigo também deverá ser 
garantido. 

Prazo de 120 dias
A medida, que tem vigência 

de 120 dias, prevê ainda a fis-
calização, por órgãos esta-
duais e municipais de defesa 
dos direitos do consumidor, 
dos preços da água mineral 
comercializada em eventos 
para evitar aumento abusivo 
ou valores altos.

De acordo com a decisão, 

Estudantes na apresentação de Taylor Swift

de 1,5 milhão de vezes e 
recebeu milhares de comen-
tários. Muitos internautas 
elogiaram a coragem e a 
habilidade do homem. Ou-
tros ficaram preocupados 
com a segurança dele e  
da anaconda.

Holston disse que cap-
turou a anaconda para 
transportá-la para um san-
tuário de animais na Ve-
nezuela. Ele afirmou que a 
cobra estava saudável e não  
apresentava ferimentos.

VENEZUELA

As imagens já fo-
ram vistas por mi-
lhares de pessoas
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Brasil e Mundo O valor enviado para fora do 
Brasil ilegalmente pode ser de 
mais de R$ 1,5 bilhão
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o prazo estabelecido para as 
medidas poderá ser revisto 
conforme as condições cli-
máticas. Embora a publica-
ção da Imprensa Nacional 
tenha saído hoje, a portaria 
da Senacon foi anunciada 
no último sábado (18), um 
dia após a morte da estu-
dante Ana Clara Benevides 
Machado, quando a cidade 
do Rio de Janeiro enfrentou 
uma onda de calor na qual 
a sensação térmica chegou 
próxima de 60 graus Celsius. REPRODUÇÃO

PILAR OLIVARES

Rio Guaíba tem 
cheia histórica 
e águas 
invadem ruas

PORTO ALEGRE

O nível do Rio Guaíba, no 
Rio Grande do Sul, atingiu a 
marca de 3,44 metros, segun-
do dados da Defesa Civil. A 
marca é o maior nível regis-
trado em 82 anos de história. 
Na tarde de segunda-feira 
(20), o rio atingiu 3,26 me-
tros, conforme medição da 
régua da Agência Nacional 
de Águas no Cais do Porto 
de Porto Alegre, superando 
os 3,18 metros em setembro 
passado. De acordo com a 
prefeitura de Porto Alegre, 
equipes auxiliam habitantes 
da região das Ilhas, a mais afe-
tada pela subida da água.O 
prefeito Sebastião Melo de-
terminou o reforço nas ações 
de apoio, como o encami-
nhamento dos moradores 
para o ginásio do Dehmab 
e casas de familiares, reco-
lhimento de animais para 
abrigos conveniados, entre-
ga emergencial de alimentos 
e definição dos pontos de 
referência para as demandas 
de cada ilha. As comportas do 
sistema de proteção contra as 
cheias foram fechadas pela 
manhã, disse a prefeitura.
Segundo a MetSul Meteo-
rologia, antes do rio atingir 
3,26 metros, a cota de 3,19 
foi a maior registrada desde a 
grande enchente que atingiu 
o rio entre abril e maio de 
1941, quando a marca foi de  
4,76 metros.

Chuva e muitos transtornos em 
Porto Alegre

METSUL
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A data é celebrada no 
dia 22 de novembro, 
e prestigia todos os 
profissionais da área 
da música no país

Espetáculo no Teatro Amazonas 
homenageou o Dia do Músico

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

A Orquestra Ama-
zonas Filarmô-
nica apresentou, 
na quarta-feira 

(22/11), o espetáculo “Su-
cessos Orquestrais”, no 
qual tocou obras reco-
nhecidamente brilhantes 
e cativantes do repertório 
sinfônico para prestar uma 
emocinante homenagem 
ao Dia do Músico, come-
morado em 22 de Novem-
bro. O evento aconteceu às 
20h com entrada franca, e 
recomendação para maio-
res de 10 anos.

“Este é um concerto es-
pecial porque além de ser 
o último concerto do ano, 
celebra esta data tão espe-
cial, e por isso estamos dan-
do nosso melhor”, afirmou 
o maestro Otávio Simões, 
que está à frente da apre-
sentação. “A profissão de 
músico é uma função que 
não exige apenas técnica, 

mas também sensibilidade, 
criatividade. É algo que não 
pode ser substituído, e é 
muito importante neste dia 
destacarmos essa relevân-
cia”, declarou o maestro.

O Dia do Músico, co-
memorado no dia 22 de 
novembro, é uma data 
nacional que nasceu em 
meio à tradição católica e 
homenageia Santa Cecília, 
padroeira dos músicos. O 
dia traz a oportunidade de 
prestigiar os profissionais 
e relembrar a importância 
que a música possui no 
cotidiano das pessoas, e na 
sociedade como um todo.

“Este concerto tem um 
repertório muito especial 
para mim. São Peças e 
Trechos Orquestrais que 
acompanharam toda a 
minha trajetória musical, 
contribuindo diretamente 
no meu processo de cres-
cimento artístico”, relatou 
Felipe Fernandes, músico 
integrante da Amazonas 
Filarmônica, sobre o im-
pacto de realizar esta apre-
sentação tão especial. “O 
repertório é um misto do 
que o maestro, os instru-
mentistas, e o público mais 
gostam. Nada mais justo 

Pensando na capacitação 
destes artistas, o Liceu de 
Artes e Ofícios Claudio San-
toro proporciona cursos 
de arte gratuitos para que 
todos tenham a oportuni-
dade de adentrar no meio 
artístico. Aulas de canto, 
violão, piano, violino e inú-
meras outras são oferecidas 
a alunos de todas as idades, 
promovendo a democrati-
zação do ensino da arte e 
tornando mais próximo o 
sonho de tantas pessoas.

Para Horlando Jucosky, 
de 16 anos, o Liceu trouxe 
a ele uma oportunidade de 
carreira no mundo da arte, 
algo que ele traz de sua fa-
mília. “Escolhi fazer aula de 
violino porque queria ser 
músico profissional igual 
meu pai, que começou essa 
carreira e também queria 
terminar sendo um ótimo 
músico” declarou Orlando, 
que fala dos Corpos Artís-
ticos como uma de suas 
aspirações. “No futuro de-
sejo participar de um dos 
Corpos Artísticos, como 
a Amazonas Filarmônica, 
além ter uma carreira bem 
sucedida na música, e até 
mesmo fazer faculdade na 
área”, afirmou Horlando.

Orquestra Amazonas Filarmônica 

Divulgação

O querido por todos seus amigos, Pedrinho Aguiar, reuniu um time de amigos, na úl-
tima sexta-feira, 17, e comemorou seu aniversário na ‘Praça dos Amigos’. Virna Pereira, 
Hebe Pereira, James Cavalcante, Bosco Fonseca e Jaime Covas festejaram o amigo.

Roberto Cardoso, Marlene Cardoso,  Eliezer Fernandes 
Júnior, Lúcia Viana, Lindemberg Cavalcante, Sérgio 
Frota, Conceição Oliveira, Sandra Salignac e Vicente 
Braga. Nos 10 anos do Melhor Zoom! 

10 ANOS DO MELHOR ZOOM! 
Os empresários Kelson Eugênio e Renato  
Wall inauguraram uma nova agência da 
Azul Viagens, na quinta-feira, 16, na rua 
João Valério. Um coquetel fantástico para 
os amigos foi servido! Sucesso.

TUDO AZUL!

Dra. Conceição Barbosa ,Neuro psi-
cóloga, com o fotógrafo Wesley An-
drade, em uma noite de exposição, 
no restaurante Pobre Ruan, no Shop-
ping Ponta Negra! Noite memorável. 

O casal Débora Mafra e Jander Ma-
fra celebram juntos uma união de 
14 anos. Que Deus continue aben-
çoando sempre o casal de sucesso!

EXPOSIÇÃO THE DOCTOR’S! 

que comemorar o Dia do 
Músico com o melhor da 
música”, completou.

Corpos Musicais
O Governo do Amazo-

nas, por meio da Secreta-
ria de Cultura e Economia 
Criativa, possui um total 

de sete corpos artísticos, 
sendo cinco deles com-
postos por artistas da área 
da música, que mostram 
sua arte por meio de ins-
trumentos ou da voz.  São 
eles a Amazonas Filarmô-
nica, a Amazonas Band, a 
Orquestra de Câmara, o 

Coral do Amazonas e a Or-
questra de Violões. Todos 
eles contribuem para que 
seus integrantes tenham 
a oportunidade de viver 
da sua arte, além de fazê-
-la alcançar cada vez mais 
pessoas dentro e fora do 
Amazonas.

VIVA PEDRINHO AGUIAR!  

UMA JORNADA JUNTOS! 
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Esportes

Seleção Brasileira che-
gou ao primeiro re-
vés em casa, além de 
perder três vezes nas 
Eliminatórias pela pri-
meira vez na história

Daniel Boechat

O Brasil chegou à 
terceira derrota 
consecutiva nas 
Eliminatórias para 

a Copa do Mundo pela pri-
meira vez na história, após 
ser superado por 1 a 0 pela 
Argentina, na última terça-
-feira (21), no estádio do 
Maracanã. Com este revés, 
marcado por confusão nas 
arquibancadas e pouca ins-
piração no campo, a Seleção 
Brasileira passa a ocupar a 
6ª posição da classificação, 
com sete pontos.

Para a Argentina, que con-
tou com Lionel Messi no 
11 inicial, provavelmente na 
última partida oficial no Ma-
racanã, a vitória representou 
a manutenção da lideran-
ça dos atuais campeões do 
mundo na classificação, com 
15 pontos.

Fernando Diniz chega a 
seis jogos à frente do Brasil 
e amarga oito recordes ne-
gativos. Foram 22 anos sem 
perder três partidas consecu-
tivas, a primeira vez a conse-
guir o feito nas Eliminatórias, 
inclusive com a primeira der-
rota em casa e, nas rodadas 
iniciais, já ultrapassou o nú-
mero de gols sofridos em 
toda a última edição, ainda 
sob o comando de Tite.

Antes disso, a Seleção Bra-
sileira estava há oito anos 
sem uma derrota nas Elimi-
natórias, nunca havia perdi-
do duas partidas seguidas, 
além de também não saber o 
que é perder para Colômbia 
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Paratletas brilham nos Jogos Parapan-Americanos, no Chile
DIVULGAÇÃO/CPB

O paratleta Lucas dos Santos con-
quistou o ouro no halterofilismo

AMAZONENSES NO PARAPAN

Após derrota, Diniz chega a oito 
recordes negativos com a Seleção

e Uruguai na competição, 
como aconteceu nas roda-
das quatro e cinco.

O jogo
Voltando a apostar em 

uma formação com apenas 
dois homens no meio e qua-
tro atacantes, sem Vinícius 
Júnior e Neymar, lesionados, 
a equipe comandada pelo 
técnico Fernando Diniz co-
meçou a partida com ímpeto 
defensivo e na disputa pelo 
meio de campo.

Com isso, o que se viu 
na primeira etapa foi uma 
partida com poucas opor-

tunidades de cada lado. A 
melhor delas foi justamente 
do Brasil, aos 43 minutos, em 
chute da entrada da área de 
Gabriel Martinelli.

Após o intervalo o con-
fronto continuou equilibrado 
e com muitas faltas, mas a 
Argentina conseguiu chegar 
ao gol da vitória em jogada de 
bola parada. Aos 17 minutos 
do segundo tempo, Lo Celso 
cobrou escanteio e Otamen-
di subiu para ganhar no alto 
e cabecear com precisão.

A situação da Seleção 
complicou-se de vez aos 
36 minutos, quando Joelin-

ton foi expulso após dividir 
bola com De Paul e o juiz 
entender que o brasileiro 
acertou o argentino no rosto, 
considerando agressão em 

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

jogada semelhante a que 
Gabriel Jesus levou cartão 
amarelo, na primeira etapa.

Diante de um panorama 
tão negativo, parte da torci-

Brasil ocupa a 6ª posição na tabela das Eliminatórias

DIVULGAÇÃO/AFA

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Da redação

Os paratletas Lucas dos 
Santos, Maria de Fátima, 
Guilherme Costa e Elielton 
Lira brilharam no Parapan-
-Americano, que aconte-
ce no Chile, trazendo para 
o Brasil uma coleção de 
medalhas. Lucas e Maria, 
os dois do halterofilis-
mo, conquistaram ouro e 
bronze, respectivamente. 
Eles contam com o apoio 
do Governo do Amazonas, 
por meio do Bolsa Esporte 
Estadual e do Projeto Ama-
zonas, nas Olimpíadas de 
Paris 2024. Guilherme con-
quistou a prata no tênis de 
mesa e Elielton foi bronze 
no judô.

“O desempenho excep-
cional no Parapan-Ame-
ricano é uma fonte de or-
gulho para o Amazonas e 
uma inspiração para todos 
nós, reforçando o compro-
misso contínuo do Gover-
no [do Estado] em apoiar o 
desenvolvimento e a exce-

Paratletas amazonenses brilham nos 
Jogos Parapan-Americanos, no Chile

PARAPAN 2023

lência no esporte paralím-
pico”, destaca Jorge Olivei-
ra, secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel).

Promessa no halterofi-
lismo, Lucas dos Santos 
iniciou no esporte aos 13 
anos. No Parapan, Lucas 
ergueu 142 quilos e 146 
quilos, inicialmente, mas a 
marca dourada foi levan-
tando 150 quilos na sua 
terceira tentativa, conquis-
tando ouro para o Brasil e 
chegando mais perto de 
conquistar a vaga para as 
Paraolimpíadas 2024.

“Agradeço ao Governo 
do Amazonas pelo Bolsa 
Esporte. Se não fosse esse 
apoio, eu não estaria com-
petindo com atletas de alto 
nível e representando bem 
o nosso Estado”, comenta 
Lucas dos Santos.

O halterofilismo foi tam-
bém onde Maria de Fáti-
ma conquistou a medalha 
de bronze, levantando 
110 quilos na categoria 
até 67 quilos.

No tênis de mesa, Gui-
lherme Costa conquistou a 
prata na Classe 2, com uma 
campanha de três vitórias e 
uma derrota, subindo pela 
quinta vez ao pódio em Jo-
gos Parapan-Americanos.

No judô, Elielton Lira 
conseguiu a medalha de 
prata na categoria até 60 
quilos J1/J2, em sua estreia 
em Jogos Parapan-Ameri-
canos. Atualmente, Elielton 
mora em São Paulo. Ele fi-
cou cego por conta de um 
tiro, quando tinha apenas 
12 anos, e utilizou o espor-
te como uma maneira de 
sair do mundo dos crimes.

Estreia amazonense no 
Parapan

A atleta Mikaela Almei-
da, do badminton, estreou 
contra Laura Fernandes e 
venceu por 2 sets a 0. A 
amazonense continua nas 
eliminatórias individuais da 
categoria SU5. As disputas 
da modalidade ocorrem 
até o dia 26 de novembro.

Confusão generalizada entre torcedores 

de ambos os times atrasou início da 

partida no Maracanã

ANDRÉ DURÃO

da brasileira presente come-
çou a expor a insatisfação ao 
cantar “time sem vergonha” 
e sair do estádio antes do 
apito final.
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GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963
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